

# Diriger le peuple de Dieu

Coy Roper

Cet Esdras monta de Babylone ; c'était un scribe, versé dans la loi de Moïse donnée par l'Éternel, le Dieu d'Israël. Et comme la main de l'Éternel, son Dieu, était sur lui, le roi lui accorda tout ce qu'il demandait. (...) Car Esdras avait appliqué son cœur à étudier et à mettre en pratique la loi de l'Éternel et à enseigner en Israël la règle et le droit (Esd 7.6, 10).

**P**arfois une religion doit être réformée. Telle était la pensée de ceux qui déclenchèrent la réforme protestante. L'Église catholique romaine était devenue corrompue et avait besoin d'être réformée. Cependant, cette réforme religieuse ne fut ni la première ni la dernière. Presque chaque groupe religieux s'est trouvé confronté à un dirigeant résolu appelant à un renouveau, à un réveil et à une réforme<sup>1</sup>.

Dans la deuxième moitié du livre d'Esdras, on nous parle d'un mouvement de réforme. Comme dans d'autres mouvements similaires, on tentait de retrouver le zèle perdu. Le réformateur zélé de ce mouvement était Esdras, que Dieu utilisa pour exhorter son peuple à observer sa loi.

J'ai souvent entendu dire que l'Église a besoin d'un "réveil". Si tel est le cas, nous devons compter sur un homme, ou des hommes, comme Esdras pour que ce réveil ait lieu. Examinez cet homme ; vous devriez peut-être l'imiter.

---

## Contexte historique

Avant de penser aux caractéristiques d'Esdras, il faut comprendre le contexte historique de ce récit.

La première moitié du livre se termine à la fin du chapitre 6. Les 6 premiers chapitres sont centrés sur deux thèmes : (1) le premier retour

---

<sup>1</sup> John et Charles Wesley, par exemple, essayaient de réformer l'Église anglicane quand ils aidèrent à fonder l'Église méthodiste dans les années 1740.

des Juifs de la captivité et (2) la reconstruction du temple. La deuxième moitié du livre d'Esdras nous relate le retour des Juifs avec Esdras et les réformes qu'il instaura. Le livre de Néhémie parle d'un troisième groupe de Juifs qui rentra avec Néhémie et de la réparation des murailles de Jérusalem.

Le chapitre 6 s'achève par la dédicace du nouveau temple, un événement qui eut lieu vers 515 avant J.-C. Le chapitre 7 commence avec le retour au pays de Juda sous Esdras aux alentours de 458 avant J.-C. Presque soixante ans ont passé entre les chapitres 6 et 7. Nous ne savons presque rien des événements en Juda pendant ces années-là, sauf ce qui peut être déduit des textes des livres d'Esdras et Néhémie et des autres livres prophétiques<sup>2</sup>.

Il semble que les Juifs s'étaient éloignés de Dieu pendant ces soixante années. Nous savons qu'ils s'étaient mariés avec les gens du pays car Esdras ainsi que Néhémie durent traiter ce problème. Quand Esdras retourna au pays, sa tâche consista à enseigner la loi de Dieu. Le fait que le peuple avait besoin d'enseignement implique qu'il avait oublié ou négligé la loi de Dieu. Nous pouvons présumer que leur ferveur avait diminué. La flamme qui brûlait si bien lors de la construction du temple s'était presque éteinte.

Le peuple de Dieu avait besoin d'un homme qui puisse rallumer la flamme — cet homme était

---

<sup>2</sup> Les événements du livre d'Esther eurent lieu à cette époque.

Esdras ! Dieu avait toujours suscité un homme pour accomplir sa volonté dans le passé et il suscita Esdras à cette occasion. Quelle sorte d'homme était-il ?

### UN HOMME RÉPUTÉ

*Issu d'une famille connue.* Il était respecté à cause de ses ancêtres. Quand un auteur cite le nom d'un homme dans la Bible, il nous dit souvent qui sont ses aïeux. Cependant, la Bible remonte rarement à douze générations<sup>3</sup> pour présenter un homme, comme c'est le cas dans la généalogie d'Esdras<sup>4</sup>. Deux choses sont communiquées : l'importance d'Esdras et le fait qu'il est lié à de grands personnages de l'histoire d'Israël, tels qu'Éléazar et Aaron. L'ascendance d'Esdras indique qu'il était un scribe ainsi qu'un sacrificateur (cf. v. 11).

*Un bon scribe.* La qualité du travail d'Esdras était impressionnante. Il est décrit comme "un scribe, versé dans la loi de Moïse donnée par l'Éternel" (v. 6a). Les scribes copiaient les livres de l'Ancien Testament. Puisqu'ils passaient leur temps à copier la loi, ils la connaissaient bien. Ainsi, ils étaient connus non seulement en tant que copistes, mais aussi comme des experts et des enseignants de la loi<sup>5</sup>. Esdras était reconnu comme scribe, mais il n'était pas un simple scribe ; il était un scribe "versé dans la loi". Le roi l'appela un "spécialiste des lois et commandements donnés par le Seigneur à Israël" (v. 11 - BFC).

*Dans les bonnes grâces du roi.* Le roi de Perse traitait Esdras avec bienveillance et "lui accorda tout ce qu'il demandait" (v. 6). Le roi donna l'ordre qui permit à Esdras et au peuple de rentrer au pays, il confia à Esdras l'argent et l'or qu'il offrait à l'Éternel et il publia un décret selon lequel les habitants du pays devaient soutenir l'œuvre d'Esdras et respecter son enseignement (vs. 11-26). Visiblement, le roi estimait beaucoup Esdras.

*Béni par Dieu.* Selon l'auteur, et selon Esdras lui-même, la décision du roi de Perse et l'arrivée sans encombre du peuple était la volonté de

Dieu. Le verset 6b dit : "Et comme la main de l'Éternel, son Dieu, était sur lui, le roi lui accorda tout ce qu'il demandait." Vers la fin du chapitre, nous voyons qu'Esdras donne la gloire à Dieu : "Béni soit l'Éternel, le Dieu de nos pères, qui a disposé le cœur du roi à donner une telle splendeur à la maison de l'Éternel à Jérusalem" (v. 27).

Esdras était effectivement un homme réputé. Il était connu pour son ascendance, sa connaissance de la loi, sa relation avec le roi de Perse et surtout sa relation avec Dieu<sup>6</sup>.

Nous aimerions peut-être avoir une renommée comme celle d'Esdras. Bien sûr, d'un point de vue humain, il n'est pas possible que nous soyons tous aussi connus que ceux qui font la une des journaux aujourd'hui ou que les personnages de la Bible. Cependant, chacun de nous peut être connu de Dieu et approuvé par lui. Lorsque les soixante-dix revinrent vers Jésus en se réjouissant de ce que les démons leur étaient soumis, Jésus leur dit : "Ne vous réjouissez pas de ce que les esprits vous sont soumis, mais réjouissez-vous de ce que vos noms sont inscrits dans les cieux" (Lc 10.20). Jean parla de la plus grande reconnaissance que l'homme puisse recevoir quand il écrivit : "Voyez, quel amour le Père nous a donné, puisque nous sommes appelés enfants de Dieu ! Et nous le sommes" (1 Jn 3.1). Une personne qui a ce privilège est réellement bénie.

### UN HOMME RÉSOLU

Au verset 10, nous voyons la détermination d'Esdras : "Car Esdras avait appliqué son cœur à étudier et à mettre en pratique la loi de l'Éternel et à enseigner en Israël la règle et le droit." Esdras accomplit de grandes œuvres pour Dieu parce qu'il résolut d'accomplir de grandes œuvres pour Dieu. Sa détermination pourrait devenir un modèle pour le peuple de Dieu aujourd'hui.

*Résolu à étudier la loi de Dieu.* Esdras décida d'abord d'appliquer "son cœur à étudier la loi de l'Éternel". Esdras n'eut pas connaissance de la loi de Dieu de façon miraculeuse ; il dut l'étudier pour la connaître. C'est ce qu'il s'appliqua à faire.

Combien les chrétiens devraient-ils avoir cette même détermination ! Nous connaissons certains éléments de la volonté de Dieu, pour avoir écouté des sermons d'une oreille et prêté

<sup>6</sup> La tradition juive dit qu'Esdras et les scribes qui lui étaient associés réunirent les livres qui devinrent l'Ancien Testament.

<sup>3</sup> Plusieurs générations manquent dans cette liste.

<sup>4</sup> Nous ne présumons pas qu'Esdras est l'auteur de ce récit. Cependant, si Esdras l'écrivit, l'insertion de sa généalogie dans les Écritures montre tout de même son importance.

<sup>5</sup> Les scribes préservaient et interprétaient la loi afin qu'elle demeure au centre du judaïsme après l'exil et dans la diaspora. Esdras remplissait parfaitement ce rôle (Esd 7.6, 10).

plus ou moins attention dans les classes bibliques. Cependant, nous en savons si peu ! Comment sortir de notre prison d'ignorance ? La seule manière est d'accepter la responsabilité d'apprendre nous-mêmes, d'obéir au commandement de s'efforcer de se "présenter devant Dieu comme un homme qui a fait ses preuves, un ouvrier qui n'a pas à rougir et qui dispense avec droiture la parole de la vérité" (2 Tm 2.15). Nous devons consacrer du temps à l'étude de la parole de Dieu, planifier de la lire de façon systématique et trouver le moyen de retenir ce que nous avons appris et étudié.

*Résolu à obéir à la loi de Dieu.* Deuxièmement, Esdras prit la décision de "mettre en pratique la loi". Esdras n'étudia pas la loi simplement dans le but de la connaître — pour la garder en mémoire ou pour exhiber sa connaissance devant ses amis. Esdras voulut connaître la loi afin de la "mettre en pratique", de la garder ou de lui obéir. Voilà la meilleure motivation pour étudier la parole de Dieu.

*Résolu à enseigner la loi de Dieu.* Troisièmement, Esdras fut déterminé à "enseigner en Israël la règle et le droit". C'était la responsabilité particulière à laquelle Dieu avait appelé Esdras. Il décida donc non seulement d'étudier la parole de Dieu et de la mettre en pratique, mais aussi de l'enseigner.

Nous ne sommes pas appelés à enseigner de la même manière qu'Esdras. Cependant, nous pouvons tous enseigner d'une façon ou d'une autre. En tant que parents, nous devons enseigner nos enfants. Les femmes âgées sont appelées à enseigner les femmes plus jeunes. Dans nos classes bibliques, beaucoup d'entre nous, hommes et femmes, avons l'occasion d'enseigner les enfants et les adultes. Les anciens ont à enseigner. Les prédicateurs ont à enseigner. Même si nous n'enseignons pas de ces manières-là, nous avons tous l'opportunité de partager ce que nous savons au sujet de la parole de Dieu — avec des membres de notre famille, des parents, des voisins, des amis, des collègues. Nous devons nous préparer afin de saisir les opportunités pour parler de ce que la Bible enseigne.

L'enseignement mène à davantage d'étude. Le désir d'enseigner alimente le désir de mieux connaître la Bible. Si nous essayons de partager notre connaissance de la parole de Dieu avec d'autres, leurs questions nous pousseront à étudier plus. Le temps que nous passons dans

l'étude de la parole augmentera aussi notre zèle pour partager ce que nous avons appris avec d'autres : ainsi le cycle se perpétuera.

Comme Esdras, appliquons notre "cœur à étudier et à mettre en pratique la loi de l'Éternel et à enseigner (...) la règle et le droit".

### UN HOMME RÉVÉRENCIEUX

Une bonne partie du chapitre 7 est une copie de la lettre du roi Artaxerxès autorisant Esdras à entreprendre son œuvre. Voici les clauses de la lettre : (1) Tous les Juifs qui voulaient retourner avec Esdras le pouvaient. (2) Esdras devait "inspecter Juda et Jérusalem, d'après la loi de [son] Dieu, laquelle [était] entre [ses] mains" (v. 14). En d'autres termes, la tâche d'Esdras était de s'assurer que les Juifs observaient la loi de Dieu. (3) Esdras devait porter l'argent et l'or offerts par le roi de Perse ainsi que des dons volontaires faits par le peuple pour le temple. Il utiliserait ces dons afin d'acheter le nécessaire pour les holocaustes. De plus, le roi Perse paierait toutes les dépenses supplémentaires de ses trésors, et les dirigeants de Juda avaient l'ordre de suppléer aux besoins des Juifs. (4) Les sacrificateurs et le personnel du temple n'auraient pas à payer d'impôt (v. 24). (5) Esdras établirait des juges et enseignerait la loi pour qu'elle soit observée (v. 25). (6) Tous ceux qui ne gardaient pas la loi de Dieu ou celle du roi seraient condamnés à mort, bannis, amendés ou mis en prison (v. 26).

Esdras réagit aux stipulations du roi en ces termes :

Béni soit l'Éternel, le Dieu de nos pères, qui a disposé le cœur du roi à donner une telle splendeur à la maison de l'Éternel à Jérusalem, et qui a étendu sur moi (sa) bienveillance devant le roi, ses conseillers et tous ses ministres puissants ! Fortifié par la main de l'Éternel, mon Dieu, qui était sur moi, j'ai rassemblé les chefs d'Israël, pour qu'ils montent avec moi (vs. 27-28).

Ayant reçu tout ce qu'il avait demandé d'Artaxerxès, la première pensée d'Esdras était apparemment de remercier Dieu pour ses bénédictions. À sa place, nous aurions peut-être dit : "La chance nous a souri !" ou "J'ai été très persuasif quand j'ai parlé au roi !" ou encore "Le roi était certainement de bonne humeur quand nous lui avons fait notre demande !" Esdras voyait les choses autrement : Dieu inspira la bonne volonté du roi. Dieu insuffla la bonne disposi-

tion du cœur de ce dernier, sa sensibilité à la requête d'Esdras de rentrer au pays et sa décision de donner abondamment pour que le projet d'Esdras réussisse. Ainsi, il fallait remercier, bénir et louer Dieu plus que quiconque lorsque tout allait bien pour Esdras et ceux qui retournèrent avec lui.

Voyons-nous les choses de cette façon ? Révérons-nous Dieu comme Esdras, ou avons-nous tendance à attribuer ses bénédictions au hasard, à la bonne fortune ou à nos propres efforts ? Ne devrions-nous pas louer Dieu comme Esdras pour toutes les bénédictions dans notre vie ?

Avec l'aide de Dieu, Esdras réussit à mener à bien une réforme de la religion juive.

### CONCLUSION

Si nous avons vraiment besoin d'un réveil dans l'Église aujourd'hui, quel type d'homme pourra diriger ce réveil ? Nous avons besoin d'hommes comme Esdras, connus et reconnus de Dieu ; des hommes résolus, décidés à étudier la loi de Dieu, à la mettre en pratique et à l'enseigner à d'autres ; des hommes révérencieux, prêts à reconnaître la présence et la puissance de Dieu et à le remercier constamment pour ses bénédictions ! Êtes-vous une personne de ce type ? Dieu put utiliser Esdras au cinquième siècle avant J.-C. ; si vous êtes comme lui, alors Dieu peut vous utiliser dans ce vingt-et-unième siècle. Dieu voulait que quelqu'un allume une flamme dans le cœur de son peuple : il utilisa Esdras. Qui allumera la flamme dans le cœur du peuple de Dieu aujourd'hui ? ◆

---

### Zacharie

"Zacharie" signifie "le Seigneur se souvient". Les prophètes Zacharie et Aggée encouragèrent le reste du peuple lors de la reconstruction du temple. Zacharie donna surtout de l'espérance pour l'avenir. Son livre contient un grand nombre de prophéties messianiques et plus de références spécifiques à la crucifixion qu'aucun autre livre de l'Ancien Testament en dehors des Psaumes.

L'entrée triomphale de Christ :

Sois transportée d'allégresse,  
Fille de Sion !  
Lance des clameurs,  
Fille de Jérusalem !  
Voici ton roi, il vient à toi ;  
Il est juste et victorieux,

Il est humble et monté sur un âne,  
Sur un ânon, le petit d'une ânesse (Za 9.9).

### La trahison de Christ par Judas :

Je leur dis : Si vous le trouvez bon, donnez-moi mon salaire ; sinon, ne le faites pas. Ils pesèrent pour mon salaire trente (pièces) d'argent. L'Éternel me dit : Jette-le au potier, ce prix magnifique auquel ils m'ont estimé ! Je pris les trente (pièces) d'argent, et je les jetai dans la Maison de l'Éternel, pour le potier (Za 11.12-13).

### La crucifixion de Christ :

Et ils tourneront les regards vers moi,  
Celui qu'ils ont transpercé.  
Ils porteront son deuil  
Comme on porte le deuil d'un (fils) unique,  
Ils pleureront amèrement sur lui,  
Aussi amèrement que sur un premier-né (Za 12.10).

Mais on lui dira :  
Qu'est-ce que ces blessures que tu as aux mains ?  
Il répondra :  
C'est que j'ai été frappé dans la maison de ceux  
qui m'aimaient.  
Épée, réveille-toi contre mon berger,  
Et contre l'homme qui est mon compatriote !  
— Oracle de l'Éternel des armées.  
Frappe le berger,  
Et que les brebis se disséminent !  
Et je tournerai ma main vers les petits (Za 13.6-7).

### Aggée

Au retour du peuple de Juda de la captivité babylonienne, Aggée l'encouragea à reconstruire le temple après que Zorobabel et Josué cessèrent de bâtir. Il se préoccupait surtout du moment présent et du futur immédiat en exhortant le peuple à compléter le temple et à restaurer l'adoration à Dieu.

Le nom "Aggée" signifie "célébration de Dieu". Ses paroles incitèrent en effet le peuple à fêter. Il leur dit :

Maintenant fortifie-toi, Zorobabel !  
— Oracle de l'Éternel.  
Fortifie-toi, Josué, fils de Yehotsadaq, le  
souverain sacrificateur,  
Fortifie-toi, peuple du pays tout entier !  
— oracle de l'Éternel —,  
Et travaillez !  
Car moi je suis avec vous, (...)  
Et mon Esprit se tient au milieu de vous ;  
Soyez sans crainte ! (...)  
J'ébranlerai toutes les nations ;  
Les biens les plus enviables de toutes les  
nations viendront,  
Et je remplirai de gloire cette Maison,  
Dit l'Éternel des armées (Ag 2.4-5, 7).